

## Consultations prébudgétaires fédérales de 2014

Observations présentées le 6 août 2014

Les avantages socioéconomiques découlant de l'accès universel à des services de garde de qualité et abordables sont désormais si bien établis que **la Coalition of Child Care Advocates of BC est convaincue qu'un système pancanadien de garderies est le seul programme que le gouvernement fédéral pourrait mettre en œuvre qui servirait simultanément tous les thèmes proposés en vue des consultations prébudgétaires de 2014.**

1. Soutenir les familles et aider les Canadiens vulnérables en mettant l'accent sur la santé, l'éducation et la formation – Peu importe le contexte socioéconomique, les familles ayant de jeunes enfants ont de la difficulté à trouver l'équilibre entre le travail et la vie familiale. Un système pancanadien de garderies permettra de réduire les coûts des soins de santé liés au stress professionnel et personnel; de multiplier les possibilités d'éducation des jeunes enfants; de mettre des services de garde abordables à la disposition des parents qui en ont besoin pour poursuivre leurs études ou participer à des programmes de formation; de rendre la vie familiale plus abordable au Canada, en particulier pour ceux qui vivent dans la pauvreté.
2. Assurer la sécurité et la prospérité des collectivités, notamment en soutenant les infrastructures – Les écoles, centres récréatifs, établissements de services de garde et autres édifices publics actuels peuvent servir de point de départ eu égard à l'infrastructure locale nécessaire pour mettre sur pied un tel système, mais compte tenu du manque de places en garderies (à l'extérieur du Québec), il faudra prévoir nettement plus d'infrastructures locales. Comme d'autres projets d'infrastructure, la création d'un système pancanadien de garderies créera des emplois locaux à court et à long terme. L'accès à des endroits accueillants pour les enfants et les familles dans leur quartier à la grandeur du pays aidera aussi à créer la cohésion sociale qui sous-tend des collectivités vraiment sûres. Par ailleurs, lorsque les parents se voient offrir des possibilités de travailler, d'étudier ou de faire du bénévolat, les collectivités prospèrent.
3. Optimiser le nombre et le type d'emplois pour les Canadiens – Les Canadiennes sont instruites et très qualifiées. Beaucoup d'employeurs ont aussi fait des investissements substantiels pour les recruter et contribuer à leur avancement professionnel. Pourtant, sans services de garde abordables, les mères sont particulièrement susceptibles de quitter la population active ou d'y réduire leur participation. La mise en place d'un système pancanadien de garderies aura pour effet d'aider tous les parents, et en particulier les femmes et les personnes vivant dans la pauvreté, à participer à la population active; de favoriser l'entrepreneuriat de parents ayant de jeunes enfants, en les aidant à créer de l'emploi pour d'autres personnes; et de créer une main-d'œuvre instruite et valorisée dans la société, spécialisée dans les soins de la petite enfance.
4. Accroître la compétitivité des entreprises canadiennes par la recherche, le développement, l'innovation et la commercialisation – Tous les attributs d'une économie compétitive et forte reposent sur les personnes et,

comme nous l'avons mentionné, le manque d'accès à des services de garde abordables est un obstacle important pour les jeunes travailleurs canadiens. Hors du Québec, les frais de garderie sont souvent supérieurs à ceux des études postsecondaires et en Colombie-Britannique, ils représentent la deuxième dépense en importance pour les jeunes familles (après le logement). Les parents ayant de jeunes enfants (ou les personnes qui espèrent en avoir) sont mis face au choix difficile de ne pas participer pleinement à la population active ou d'y participer et d'être aux prises avec d'importants conflits entre leur travail et leur vie personnelle ainsi qu'avec l'endettement. D'une façon ou d'une autre, les entreprises canadiennes perdent les jeunes cerveaux brillants qui pourraient les aider à faire avancer la recherche, le développement, l'innovation et la commercialisation. De nombreuses études montrent que les familles canadiennes et notre économie paient un lourd tribut.

5. Améliorer les régimes canadiens de taxation et de réglementation, et équilibrer le budget fédéral pour assurer la viabilité financière et la croissance économique – L'expérience vécue au Québec et ailleurs montre que l'investissement public dans l'accès universel à des services de garde abordables s'amortit rapidement en raison de la participation accrue à la population active et de la réduction des coûts sociaux, sans compter la croissance économique connexe. Par ailleurs, les analyses laissent systématiquement entrevoir des retours encore plus grands pour la société et l'économie à moyen et à long terme. Pour ces raisons – et pour les raisons susmentionnées – un investissement public immédiat est justifié, dans l'objectif d'atteindre 1 % du PIB, conformément à ce qui est recommandé sur la scène internationale.

L'investissement public requis pourrait être financé par le déficit budgétaire, sachant que la récupération est rapide, ou il pourrait être financé par la réaffectation de fonds d'autres programmes. L'une ou l'autre de ces options pourrait être complétée par une troisième option, celle d'améliorer le régime fiscal du Canada en le rendant plus progressif et en l'utilisant pour créer l'espace fiscal nécessaire afin d'investir dans des systèmes publics efficaces, notamment des services de garderie. Une hausse d'impôt pour les particuliers à revenu plus élevé, par exemple, et l'utilisation de ces fonds pour mettre sur pied un système de services de garde sont deux façons efficaces de réduire simultanément l'inégalité grandissante au Canada.

En ce qui concerne les régimes réglementaires, la mise en place d'un système pancanadien de garderies nécessite à la fois l'exercice d'un leadership du gouvernement fédéral et la collaboration avec les provinces, les territoires et les Premières Nations. Ces derniers groupes ont compétence sur la conception et la prestation de leurs services et ils seront invités à travailler avec les collectivités afin de mettre sur pied des services universels de garderie de qualité qui satisfont le mieux aux besoins locaux.

En Colombie-Britannique, la Coalition of Child Care Advocates of BC et l'association Early Childhood Educators of BC se sont associées pour proposer *The Community Plan for a Public System of Integrated Early Care and Learning*, communément appelé le Plan à 10 \$/jour. Le Plan s'appuie sur des études nationales et internationales qui montrent que les dépenses publiques pour la petite enfance représentent un investissement social et économique judicieux et que des services de garderie de qualité SONT une forme d'apprentissage précoce. Ce plan « fait en C.-B. » incorpore les meilleurs éléments des services de garderie et de l'éducation publique. Il comble le besoin urgent d'offrir aux enfants et aux familles des services de garderie et d'apprentissage abordables et de qualité pour la petite enfance – ainsi que des dispositions plus généreuses en matière de congé parental. Le Plan a maintenant l'aval d'organisations représentant près de deux millions de Britanno-colombiens, dont différentes chambres de commerce, le Surrey Board of Trade et la Vancity Credit Union.

Nous vous remercions de nous offrir la possibilité de présenter des commentaires par écrit dans le cadre du processus de consultation prébudgétaire 2014. Pour en savoir plus sur le Plan à 10 \$/jour, veuillez visiter <http://www.childcarecanada.org/>.

*La Coalition of Child Care Advocates of BC (CCCABC) est un organisme sans but lucratif bénévole de parents, d'éducateurs en garderie, de citoyens intéressés et d'organismes communautaires. Notre plaidoyer pour un système de garderies abordables, d'excellente qualité, financé à même les fonds publics, est fondé sur des preuves scientifiques solides et sur l'expérience vécue de familles en Colombie-Britannique et nos objectifs ont l'appui d'une majorité importante de Canadiens conscients que ce qui est bon pour les enfants et les familles est aussi bon pour le bien-être économique, social et environnemental du Canada.*